



夕焼け通信

2020.3.1 1251号

編集 宮森健次

〒699-0823 島根県松江市西川津町4276-402
miyaken@me.com gosuitei.sakura.ne.jp/yuyake/

がらがら橋日記

宮森健次



いくらなんでもあんまりだろう、なんでこんな目に遭わなくっちゃいけないのだ、といわば怒りに駆られて自転車を購入した。一人旅を決行するために、七千円でバイクを買った四十年前と同じように。

あのとき必要だった冒険が、今また必要になったのだ。ただ違うのは、未知を求めることに駆り立てられたからではなく、さつさと始めておこななきやいきなり強制終了の憂き目に遭う、と思い知らされたことによる。これからの一年間は、一人旅のための準備期間だ。そのための知識と体力をじっくりつけていこう。そうとも思っていないと理不尽に対抗できない。

北海道の壮瞥から登別に向かう途中に、オロフレ峠という難所がある。舗装道路ではあるものの結構な急勾配を延々と走り続けているうちに、ぼくの七千円は唸るばかりで進まなくなってしまった。仕方なく、降りて押し歩いて歩く。人跡まばらというより何時間歩こうとも人家に出会うことのない坂道をただただ押し歩いて歩く。雨も降り続いていて、合羽の中にしみ込んでくる。寒い。途中、手の皮も赤く剥けてしまい、すつかりくたびれて道路脇の草むらで四肢を投げ出したが、雨は容赦なく全身に降り注いだ。

少し前に通り過ぎていった自動車が戻ってきて、ぼくの前で止まる。ぼくの両親と同じ年格好の夫婦が

乗っていた。

「どうしたの？」

ウインドウを下ろして、夫が声をかけてくる。その向こうで妻が心配そうにこちらを見ている。

「ガス欠みたいで。」

ほんとうはガス欠ではなく、ぼくの七千円に登る力がなかったからなのだが、このままならガス欠になるのも見えていた。

夫は、車を降り、ボンネットを開けてキャブレターにつながったチューブを外し、携帯していたポリ容器で受けるように言った。車の構造に精通しているらしい。エンジンを再びかけると、チューブの先からガソリンが出てきた。一リッターの容器にピンク色の液体がたまっていくのを見てみると、ただ押し歩いて歩くことしか思いつかない自分の愚かしさが恥ずかしくなった。

「当分ガソリンスタンドないけどね、カブでそれだけあつたらだいじょうぶかな。」

ただ、頭を下げるしかないぼくに微笑みかけると、二人はまた車で上っていった。

道を変えよう。上れないのなら下ればいいのだ。エンジンかけないまま、来た道を下る。重くて仕方のなかった七千円は、軽快そのものだ。(つづく)

手作りのくらし 2 44

木幡智恵美

ベスト (1)

猛暑が去り、涼しい風が立ち始めると、むずむずしてきた。鼻ではない、胸のあたりだ。点訳の勉強会に出た帰り、少し足を延ばして手芸用品が並ぶ店に向かった。これといつて当てがある訳ではなく、何か作りたくてたまらなくなったのだ。

店の人が近づいてきて、チラシを差し出し、「こんなこともやっていきますよ」と、教室の案内をされる。服作りの教室だ。チラシを読みながら移動する。厚手の生地を取り、ジャケット風の上着を想像し、その隣の棚の布を眺めてスモック様の服を思い浮かべる。でも、値段を見ると、買った方が安いかなと、その場を離れる。

あちこち見て、行き着いた先は端切れの棚だ。そこで、一つの布地に目が行った。焦げ茶の地に薄つすらと模様が見える。よく見ると、天使だ。生地が黒っぽいので、図柄がくつきりとは見えない。ぼんやりした感じにどうにも惹きつけられる。買い物の際は、あれこれ眺めても、結局は第一印象で気に入ったものに決めてしまう。この日も、目移りはしたけれど、その布地を買うことになった。

家に帰って、体に当ててみる。長さはあるが幅が狭いので、作れるとしたらベストくらいだ。これまでは、作るものを決め、型紙を作ってから布地を買うという順序だったが、夏に端切れで作り出してから、初めに布ありきになってしまった。この布でできる、少し長めのベストの型紙を作ることにする。コートの下に身に着けるのにちょうどいいような。前開きにするので、見返しが必要だ。そこで見返しは後ろ身ごろの隣にとることにした。裾を少しだけ末広がりにするので、見返しを取るのと、後ろ身ごろは前身ごろと模様が逆向きになってしまう。遠目には分かりにくい模様なのでまあいいかと思いき、さつそく型紙を当て、布を裁断した。

30代フリーター やあ、ジイさん。末期に近づくとも支持率の低迷する政権が多かったのに、現内閣は安倍晋三の自民党総裁任期が残り一年半となった今も底堅い支持率を保っている。

年金生活者 日本もアメリカほどでなくとも社会の分断が進んだ結果、その壁に阻まれて政権への支持・不支が入れ替わる流動性が低下し、支持層が固定化したのも要因のひとつに数えることができる。

社会の分断は社会のイデオロギー化でもある。政治の領域に限られていたイデオロギーの対立が社会の領域にまで広がり、政治家だけでなく一般の国民もイデオロギーの対立に巻き込まれるようになった。富の稀少性の縮減とともに国家から個人への権力の分散が進み、一般の国民がその権力を使ってイデオロギー上の争いに加わるようになったからだ。政治から遠いところにいるように見える平凡な会社員や主婦が、実はネット上で排外主義的な発言をしていることがあるのもその一例と

にナメられ裏切られた、と思っていた多くの国民はそれに惹きつけられ、「安倍一強」を生み出す諸要因のひとつになったと考えることができる。

だが、けんかも過ぎると、敵に目を奪われるあまり、国民が見えなくなる。それを国民は察知し、自分たちはナメられているのかと感じ始める。

30代 共同通信の世論調査（2月15、16日）では内閣支持率が41・0%と、1月の前回調査から8・3ポイント下落している。

年金 安倍政権への評価の低下を示す数字がもうひとつある。2019年10〜12月期のGDP速報値は年率換算で6・3%減と、5四半期ぶりのマイナス成長となった。

政権に対する国民の評価は現在、選挙結果よりも世論調査と経済指標にあらわれやすくなっている。衆院が小選挙区制になったため、中選挙区時代のように与野党への議席の配分を投票行動によって加減するのが難しくなったからだ。政権にお灸をすえようとして

いつていい。

イデオロギーの対立は党派的な対立であり、坊主憎けりや袈裟まで憎んでしまう。政権あるいはその反対勢力に対する評価は、いいところもあれば、悪いところもあるといったニュートラルなものではなく、みんないいか、みんな悪いかに分かれる。そればかりか、フェイクニュースやデマをもとに相手を攻撃することさえある。

アメリカでは国民の「総党派化」と呼びたくなるような現象が起きており、トランプを嫌う国民と熱心に支持する国民とに分かれている。彼がどんなに批判されても、支持率が低迷するところまで行かないのは、そうした党派性の壁に助けられているからだ。

30代 日本はそこまで行っていないだろう。

年金 それでも、親安倍と反安倍というゆるやかな党派化が起きている。今までになかった現象であり、それが安倍自民党の選挙での連勝を支えてきた。だが、党派的な対立が強いる緊張

野党に投票すると、自分たちの望んでいない政権交代が起きかねないので、与党に投票する。それが得票率を大幅に上回る議席獲得率となつてあらわれる。

30代 GDPの大幅減は、消費税増税前の駆け込み需要の反動が出た結果と報じられている（2月17日日本経済新聞電子版）。

年金 それを言い換えれば、国民は

に国民はたぶん疲れ始めている。自民党が次の総裁に選ぶのは、少なくとも安倍晋三のような党派性むき出しの人物ではないだろう。

30代 朝日新聞の世論調査（2月15、16日実施）では、安倍晋三の次の自民党総裁に石破茂がふさわしいとする回答が25%と最多となっている（2月18日朝刊）。

年金 考えを異にする相手にすぐけんか腰になる総理大臣に嫌気がさし、対立する相手とも緻密な議論のできそうな石破に期待する国民が増えているのかもしれない。安倍晋三は『美しい国へ』（2006年）という著書で「初当選して以来、わたしは、つねに『闘う政治家』でありたいと願っている」と書いている。彼がけんか腰になりやすいのは、批判に過敏な性格と「闘う政治家」願望によるものと推察される。

政権に復帰してからの彼は国会や街頭で民主党政権批判を繰り返し、「闘う政治家」ぶりを見せつけた。民主党

日々の消費行動によって消費税増税にノーの意思表示したということであり、アベノミクスに厳しい評価を下したとみなすことができる。

その背景には消費支出に占める選択的消費が必需的消費を上回る消費の過剰化がある。それによって、国民は消費の抑制を生活に困窮することなく実行できるようになった。財布のひもの締めぐあいによって、消費税あるいはその税率に対する評価をすることが可能になった。それは政権の経済政策の根幹を評価することであり、生活を第一に考える国民から見れば政権そのものを評価することを意味する。

30代 安倍政権はこれまで支持率が下がっても必ず持ち直してきた。

年金 その武器がアベノミクスだった。だが、拡大が予想されている新型コロナウイルスによる感染症の流行は今後、政権への評価を示すふたつの数字——内閣支持率とGDPが回復するのを阻む力として作用し続けるだろう。

ニュース日記 728
中村 礼治

政権への国民の評価は消費行動にあらわれる